



Abb. 43. Oberwölz um 1825

kloster<sup>1</sup>. Im Osten und Norden scheint die Linie der Ummauerung unabhängig von besonderen natürlichen Gegebenheiten festgelegt worden zu sein.

Das im Osten und Norden zugeschlagene Siedlungsgelände wurde durch zwei einander rechtwinkelig kreuzende Parallelsysteme aufgeschlossen. Die Stadt vermochte dieses Gebiet jedoch nicht zu füllen. Infolge der ungleich günstigeren Verkehrslage wurde nur der östliche Teil ausgebaut. Hier entstanden die Herrengasse und die Viktringhofgasse (Vetrinjska ulica), welche zusammen mit ihren Querverbindungen und dem Verteiler im Norden (Burggasse – Slovenska ulica) die Verbindung zwischen Marktplatz und Grazer Tor vermittelten. Unweit des Marktes, in der Allerheiligengasse, lag das Judenviertel<sup>2</sup>.

Am Draufer, unterhalb des Steilabfalles und außerhalb des Befestigungsviereckes, befindet sich der Stadteil Lend (Pristan). Ihn begrenzte im Westen das sogenannte Lendhaus und im Osten der Wasserturm. Beide waren in den Fluß vorgebaut und durch Mauern mit den Wehrbauten der Stadt verbunden.

**OBBERWÖLZ** (Abb. 43 und 44). Die kürzeste Verbindung von der aus Kärnten über den Neumarkter Sattel ins Murtal führenden venetianischen Straße nach Norden geht über Oberwölz. Von dort aus gehen zwei Gebirgswege ins Ennstal: der eine durch das Katschtal und über die Sölker Höhe, der andere entlang dem Schöttlbach und über das Glatzloch. An der Verzweigungsstelle hatte der Übergang von der Fahrstraße zum Bergpfad die Entstehung eines Umlade- und Halteplatzes veranlaßt, der zu Stapelrechten und anderen städtischen Privilegien kam.

Im Jahre 1007 erhielt der Bischof von Freising geschenkweise das königliche Kammergut Uueliza<sup>3</sup>. Im Jahre 1256 wurde der Markt (forum) erwähnt<sup>4</sup>, 1298 wurde dem Bistum gestattet, seinen Markt zu ummauern<sup>5</sup> und bald danach (1305) wurde Oberwölz erstmalig als Stadt (civitas) bezeichnet<sup>6</sup>.

<sup>1</sup> Mall, Gassen-, Straßen- und Plätzebuch, S. 65.

<sup>2</sup> Ebendort, S. 7.

<sup>3</sup> Urkunde Nr. 27 d des St. L. A.

<sup>4</sup> Urkunde Nr. 742 des St. L. A.

<sup>5</sup> Pirchegger, Abriss der steirischen Landesgeschichte, S. 44.

<sup>6</sup> Tippl, Oberwölz, S. 39.

lichen Zeile. Die regelmäßige, ovale Form des ehemaligen Kirchhofes läßt darauf schließen, daß er ohne irgend welche Beschränkungen durch vorbestehende Flächenabteilungen entstanden ist.

Die Grundstückteilung an der Herrengasse scheint jüngeren Datums zu sein. Einzelne Hofstätten an ihrer Westseite verraten deutlich Beschränkungen durch den Kirchhof und die an sie südlich anschließenden zeigen alle Merkmale einer späteren Unterteilung der Randparzellen der nach dem Markte orientierten Zeile.

Wohl im Zusammenhang mit der Verleihung von Stadtrechten, welche in die ersten Jahrzehnte des XIII. Jahrhunderts fällt, dürfte der Ort jene ansehnliche Erweiterung erfahren haben, die sich hauptsächlich gegen Norden und Nordosten erstreckte. Die Festlegung des Stadtumfanges konnte ohne wesentliche Beschränkungen erfolgen. Es entstand annähernd ein nur wenig verschobenes Quadrat mit den Seitenlängen von rund 500 Metern. Im Westen dürfte sich wohl auch schon vorher der Markt bis an den Sankt-Barbara-Bach erstreckt haben. Die Südgrenze folgte dem rund 12–15 Meter hohen Steilabfall gegen die Drau. In Ausnützung der südwestlichen Ecke entstand hier im Jahre 1284 das Minoriten-